
José Luis Camellón Álvarez

deporteespecial

Más tensión 
en la valla

Luz verde para la 
transformación

El mareo del 
descontrol

»8 »7

Comunidades trinitarias cambian 
su imagen gracias al programa 
de reanimación que lleva ade-
lante el Gobierno

La falta de fiscalización en uni-
dades espirituanas de comercio 
abrió los caminos a un hecho de 
malversación

En las últimas subseries los 
Gallos han cedido terreno y 
ahora precisan ponerse las 
espuelas para avanzar»4-5

variada

Semanario provincial de Sancti SpírituS    no. 19    año Xlv    1.00 peso    www.escambray.cu

Sábado 13
Mayo
2023

“aÑo 65 de la revoluciÓn”

durante el intercambio con representantes de diversos sectores del territorio, el mandatario cubano solicitó mayor celeri-
dad en el incremento de los autoconsumos. /Foto: Presidencia Cuba

El imperativo de producir en el 
municipio una parte considerable 
de la comida que hoy importa el 
país y fomentar sistemas produc-
tivos locales que respondan al au-
toabastecimiento territorial emanó 
entre las principales indicaciones 
dejadas a la provincia por Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secre-
tario del Comité Central del Partido 
Comunista de Cuba y Presidente de 
la República, al encabezar este jue-
ves en Sancti Spíritus una reunión 
de trabajo que dio seguimiento al 
quehacer del territorio para respon-
der a problemáticas económicas, 
sociales y políticas.

Acompañado de los miembros 
del Buró Político Manuel Marrero 
Cruz, primer ministro, y Roberto 
Morales Ojeda, secretario de Or-
ganización del Comité Central, 
Díaz-Canel insistió en la necesidad 
de fortalecer la producción de ali-
mentos en cada lugar. 

“Una parte importante de la 
comida hay que buscarla en el 
municipio, a nivel local, con la estra-
tegia de desarrollo local, tenemos 
muchos lugares rurales donde la 
actividad económica fundamental 
debería ser agraria y están con 
los brazos abiertos esperando que 
alguien les ponga la comida allí”, 
señaló.

Para eso, añadió, es preciso 
tener sistemas productivos territo-
riales, porque es ahí donde está la 
tierra. “Si no existe una estructura 
adecuada para la producción agro-
pecuaria y la gestión, en el munici-
pio no va a ver producción; hay que 
producir comida en el municipio o, 
si no, no vamos a comer, el país 
no puede seguir soportando que 
la alimentación, la canasta básica, 
todo esté montado sobre importa-
ciones de renglones que se pueden 
producir internamente”, manifestó 
el Presidente cubano.

La reunión de la dirección del 
país con los principales dirigentes 
espirituanos tuvo como punto de 
partida los informes presentados 

Hay que producir comida 
en el municipio

así lo destacó en Sancti Spíritus miguel díaz-canel Bermúdez, primer Secretario del partido y presidente de la república, 
durante una reunión de seguimiento al trabajo integral del territorio 

por Deivy Pérez Martín, secretaria 
del Partido en Sancti Spíritus y 
Teresita Romero Rodríguez, go-
bernadora en la provincia, sobre 
el trabajo político ideológico y el 
comportamiento de las principales 
actividades económicas y sociales 
en lo que va de año.

En el análisis trascendieron 
las reservas y potencialidades del 
territorio para buscar soluciones a 
las problemáticas actuales.

El propio Díaz-Canel llevó el 
debate al matiz crítico que debe 
predominar en estos encuentros, 
al interiorizar en el panorama que 
exhibe la ganadería espirituana, 
donde el 85 por ciento de la masa 
pertenece a formas no estatales 
y se cuantifican más 10 300 pro-
ductores que la industria cárnica 
no ha contratado, así como 6 477 
propietarios con menos de tres 
vacas sin contrato de entrega de 
leche, renglón este último donde la 
provincia tiene deudas productivas, 
en tanto a nivel de país solo se ga-
rantiza el 30 por ciento del alimento 
con producción nacional.

“Si tenemos el 85 por ciento de 
la masa ganadera en el sector no 
estatal y una parte de la producción 
que está en el sector privado no 
la contratamos, no llega al Lác-
teo, ¿cómo va a haber leche para 
repartir a la población? Estamos 
al revés, tenemos la masa en el 
sector privado, no le contratamos 
toda la potencialidad y no produci-
mos en el Estado, ¿cómo vamos 
a tener leche?”, reclamó el Primer 
Secretario del Partido.

Tras conocer que a la provincia 
le falta concluir la contratación con 
los propietarios de tres vacas, el 
Presidente cubano expresó: “Es 
que no nos debía faltar, estamos 
casi en la mitad año, además, la 
contratación que tenemos con el 
resto de los productores privados 
es mala y aquí posiblemente es-
temos acopiando menos del 50 
por ciento de la leche que se está 
produciendo”.

Acerca del proceso de entrega 
de tierra, el mandatario cubano 
solicitó mayor celeridad en el in-

cremento de los autoconsumos, 
a la vez que señaló que se está 
entregando la tierra del Estado, 
mientras las empresas estatales 
no están produciendo en las tie-
rras que tienen. “No es que no les 
demos tierra a los privados, a las 
formas no estatales, es que las 
empresas estatales se han apar-
tado de su función principal y se 
han dedicado a dar servicios, eso 
hay que revertirlo, que el productor 
privado siga, pero vamos a producir 
comida también con trabajadores 
agrícolas vinculados a formas es-
tatales”, destacó.

Además de revisar la produc-
ción agropecuaria, en el encuentro 
se interiorizó también en la si-
tuación que tiene actualmente la 
provincia en las actividades avícola, 

porcina, y cañero-azucarera, así 
como en experiencias puntuales 
que se acometen en el municipio 
de Yaguajay en busca de atender a 
las demandas alimentarias.

En su intervención, el primer 
ministro Manuel Marrero se pro-
nunció por identificar dónde se 
puede hacer más en estos tiempos 
complejos, teniendo sentido de la 
urgencia para responder a las ne-
cesidades de la población. 

“La provincia ha trabajado la 
concertación de precios a los pro-
ductos básicos y se han estudiado 
las fichas de costo, pero ha faltado 
que ese análisis, esas decisiones, 
se lleven a la realidad, porque to-
davía eso no está expresado en el 
precio a real a que se venden los 
productos”, subrayó.

Al resumir el encuentro que 
evaluó los planes y compromisos 
que se trazó el territorio a inicios 
de año para responder a las proble-
máticas actuales, Roberto Morales 
Ojeda puntualizó: “Tenemos que 
estar claros de que lo que hacemos 
está lejos de las necesidades, 
al Partido le corresponde hacer 
política y hacer política en estos 
tiempos es identificar problemas, 
contradicciones desde sus causas, 
lograr que la población y todos lo 
sectores participen en esa identi-
ficación, en las propuestas, en la 
solución y en su control; tenemos 
que fortalecer la vida interna de la 
organización bajo la idea de que no 
es posible que el Partido les solicite 
a los demás lo que no es capaz de 
hacer”, concluyó.
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Vejez, ¿en soledad?

Solo queda un cuadro colgan-
do de la pared donde están los 
cuatro, felices: ella, su esposo 
y los dos hijos; pero los años le 
han teñido la vida más oscura 
que el blanquinegro de la fotogra-
fía. En la sala y en toda la casa 
está ella a solas con los recuer-
dos. Y pesan tanto como los 78 
años de vida que carga con más 
penas que glorias.

La de Estela no es una sole-
dad singular. Habita en muchos 
adultos mayores hoy día en Sancti 
Spíritus y en Cuba toda. A medida 
que la familia va creciendo en 
edad, van disminuyendo, a veces, 
las atenciones para con los proge-
nitores. La realización profesional 
de los hijos, la construcción de su 
propia familia —esposa (o), hijos, 
nietos…—, la independencia so-
cial y económica de los vástagos, 
la emigración… han ido horadan-
do la vida de los más viejos.

Las estadísticas son tan abru-
madoras como la realidad que 
describo. Justo en abril del 2022, 
según referenciaba Cubadebate, 
el Ministerio de Trabajo y Segu-
ridad Social (MTSS) de la isla 
publicaba en su cuenta en Twitter 
que aproximadamente el 17.4 por 
ciento de las personas adultas 
mayores vivían solas y que se 
esperaba una reducción del 
tamaño promedio de los hogares 
cubanos.

En datos el MTSS lo ilustra-
ba así: en el 2015 el tamaño 
promedio de los hogares era de 
2.91 y para el 2030 se prevé que 
descienda hasta 2.72, de acuerdo 
con un análisis del Centro de Es-
tudios de Población y Desarrollo, 
de la Oficina Nacional de Estadís-
tica e Información.

Un año después de tal 
información, aunque la cantidad 
de ancianos que viven solos no 
se encuentre publicada hasta 
la fecha, seguramente las cifras 
han ido creciendo tanto o más 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

LOS ENTUERTOS DE UN PAN
 QUE NO SATISFACE

Esperanza Margarita Miranda Marín: Yo 
estoy muy de acuerdo con los esfuerzos que 
realiza el país para mantener funcionando 
las panaderías, hasta ahí todo parece bien; 
pero, ¿por qué el cuerpo de inspectores del 
Gobierno no cumple con sus funciones y 
permite que se venda el pan todos los días 
sin el peso establecido? Eso es robo al 
pueblo, no al Estado. Tuve una discusión con 
el administrador de la panadería donde yo 
compro y me respondió que ellos pesaban el 
pan de cinco en cinco porque la producción 
era muy grande para pesarlos uno a uno, 
entonces se deduce que este muchacho 
no pasó estudios primarios. Si de forma 
individual no pesan los 80 gramos, ¿cómo 
se logra que en grupos de a cinco lleguen 

a 400 gramos? Todavía estoy pensando. 
Además, ¿qué decir de la higiene? (…).

Rafael: Están robando de todo en los 
establecimientos estatales para llevarlo al 
mercado negro y hacer dinero. La falta de 
control y profundidad de los inspectores y 
administrativos está llevando a la economía 
del país por un camino mucho más complejo. 
La situación económica es muy delicada y 
el pueblo se ahoga en esta situación. Hay 
que tomar medidas urgentes en función 
del pueblo.

CEPEDA DE TRONO EN TRONO

Armando: Elsa, genial como siempre. 
Cepeda, por alguna razón no explicable, 
siempre es cuestionado. No podemos 
olvidar que Cepeda jugó en la época de 
los contratos, de las deserciones, de los 
inventos de que me cambio de aquí para allá 
y luego me voy, de hacer lo que fuese, bote, 

balsa, avión para ver si juego en la MLB. 
Todo lo anterior muy válido, pero también es 
válido y merece reconocimiento que Cepeda 
ha permanecido en su país y su provincia. 

Lage: Felicitaciones y respeto para el 
gran Frederich por sus récords. Nadie puede 
dudar de su calidad extraclase. Eso está 
más que demostrado.

HERIDA A LA IDENTIDAD

Teresa: Lamentable la situación del 
Museo, como también lo es el deterioro 
acumulado en el patrimonio edificado 
de nuestro Centro Histórico de Sancti 
Spíritus. Aún no estamos en el punto de 
no retorno, pero sí muy próximos a él. 
Independientemente del bloqueo, carencias, 
crisis, etc., no se ha trabajado de manera 
integradora, ni con estrategias claras; 
han primado otros intereses y pésimas 
planificaciones del presupuesto local. 

Edificios emblemáticos, incluso casi recién 
rehabilitados, han tenido que cerrar sus 
puertas alrededor del parque. 

En buen cubano, o mejor, en buen 
espirituano, hemos dilapidado el dinero y 
los recursos provocando ese caos que hoy 
no acabamos de resolver. Ojalá el Museo 
sea rehabilitado, eso significa que se le 
devuelva su capacidad de uso y que alguna 
zona de nuestro Centro Histórico aspire a 
ser Monumento Nacional.

ARTIMAÑAS EN 
METROCONTADORES

Luis: Ojo con el tema de robo y artimañas 
en el metrocontador eléctrico, también los 
lectores acuerdan pagos para no leer el 
metro y ese dinero va al bolsillo del lector, es 
que el nivel de corrupción, robos, desorden 
e indisciplina es tan alto que ya no se sabe 
cómo parar eso.

que los mayores de 60 años en 
Cuba. Basta auscultar en cada 
cuadra, en cada longevo que vive 
en uno de los Hogares de Ancia-
nos que existen en esta o en otra 
provincia, en cada historia que se 
cobija por el día en las casas de 
abuelos, en las manos arrugadas 
que se extienden para alcanzar 
las raciones en los establecimien-
tos del Sistema de Atención a las 
Familias… Y duelen mucho más 
de lo que se ven.

Habría que saber para sen-
tirlo que, al cierre del 2022, la 
población cubana de 60 años y 
más representó alrededor de un 
21.6 por ciento, lo que la hizo 
consolidarse como el único grupo 
poblacional que crece en el país 
con casi 2.4 millones de perso-
nas en estas edades.

Y Sancti Spíritus sigue figu-
rando entre los territorios más 
envejecidos de la nación. De 
acuerdo con el informe de balan-
ce presentado por la Dirección 
Provincial de Salud el 21.8 por 
ciento de la población espirituana 
tiene 60 años y más, lo que sig-
nifica que los coterráneos en ese 
grupo etario superan las 100 300 
personas. A ello se añade, según 
la propia fuente, que también se 
incrementaron los espirituanos 
con 75 años y más: hoy la cifra 
se halla por encima de los 33 
300 ciudadanos.

Y tal panorama es una preocu-
pación de todos no solo aquí, sino 
en Cuba entera: desde las familias 
—en su mayoría—, las autorida-
des sanitarias hasta el Estado. 
Tanto es así que el pasado 17 de 
febrero, durante una reunión del 
Buró Político del Partido, presidi-
da por el primer ministro Manuel 
Marrero Cruz, se informaba que 
este año para atender la dinámica 
demográfica cubana se ha desti-
nado un presupuesto de 2 113 
millones de pesos que servirán 
para respaldar acciones contra el 
envejecimiento acelerado.

Con tal monto los gobiernos 
locales, indicaba Marrero Cruz, 
deberán dar prioridad al decreci-
miento de la población en edad 
laboral y de la población econó-
micamente activa, al aumento de 

la urbanización (a pesar de que 
decrezca la población urbana) y al 
promedio de personas por hogar. 

Se insistía en destinar más 
recursos para la construcción y 
mantenimiento de círculos infanti-
les, hogares de ancianos, hogares 
maternos y casas de abuelos, la 
construcción de viviendas para 
madres con tres hijos o más, así 
como necesidades habitaciona-
les.

Ha sido un desvelo guberna-
mental el de aliviar un poco la 
vida de quienes peinan canas; 
mas, las estrategias que se pien-
san no siempre se materializan 
cabalmente ni alcanzan a todos. 

Se han ido certificando los 
hogares de ancianos —que no ha 
sido más que mejorar las condi-
ciones estructurales y de vida de 
esas instituciones—, tanto que 
de ocho instalaciones de este tipo 
con que cuenta la provincia, cinco 
disponen de tal certificación; se 
han ido ampliando, en la medida 
de lo posible, las plazas en las 
casas de abuelos, que suman 
nueve en la provincia con 290 
capacidades en total; se ha exami-
nado a los más de 90 centenarios 
que viven en Sancti Spíritus…; 
pero hay remedios que no siempre 
curan todos los dolores.

En las condiciones actuales 
de la sociedad cubana sobre 
la tercera edad se resienten 
aún más las consecuencias 
de la crisis económica y social 
que afrontamos. Quienes un 
día mantuvieron a sus hijos se 
hacen ahora monetariamente 
dependientes de ellos —que no 
siempre pueden cubrir, salario 
por medio, las necesidades 
básicas de los padres—, porque 
aun cuando de a poco se han ido 
incrementando, por ejemplo, las 
pensiones, ningún monto resulta 
suficiente para costearse la vida 
diaria.

En los adultos mayores está 
también la carga pesada de la 
salud, pues son los que, por 
lo general, más enfermedades 
crónicas padecen y a quienes les 
rondan, con mayor frecuencia, la 
depresión debido a las circunstan-
cias en las que deben llevar su 
existencia.

Deben resignarse a vivir en 
hogares unipersonales o integra-
dos por parejas ancianas, a vivir 
alejados de hijos u otros familia-
res, a no siempre recibir todo lo 
que una vez entregaron.

Recientemente el Primer 
Secretario del Partido y Presi-
dente cubano, Miguel Díaz-Canel 

Bermúdez, analizaba con ex-
pertos y científicos la dinámica 
poblacional y se refería al enveje-
cimiento de la población como un 
asunto del presente y del futuro. 
Reflexionaba el mandatario de 
poner la ciencia y la innovación 
en función de la vejez y de tal 
intercambio trascendía la existen-
cia de un kit de evaluación de 
geriatría y gerontología, produci-
do por la empresa Combiomed 
Tecnología Médica Digital, de 
BioCubaFarma, el cual se pondrá 
a disposición del Sistema Nacio-
nal de Salud para atender a las 
personas mayores.

Y ello evidencia que la mira se 
ha puesto, también, hacia uno de 
los temas no menos desafiantes 
que los demás y que nos ronda 
hoy: el envejecimiento. Pero las 
soluciones para hacer más lleva-
dera la tercera edad no pueden 
ir encaneciendo en gavetas, en 
burós, en oficinas… Urge intentar 
sanar también los pliegues del 
alma y esa imagen arrugada que 
a veces se asoma en no pocas 
cuadras, como para recordar-
nos la deuda que tenemos con 
los adultos que de jóvenes nos 
trajeron al mundo. A la vejez no le 
deberían caer encima tantos años 
de soledad. 
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Llegué al Hospital Materno a las once de 
la noche. El pitazo del central Dos Ríos se 
escuchaba en esa esquina de la ciudad de 
Palma Soriano. Para ser sincera, de ello no 
recuerdo prácticamente nada; la exactitud 
se la debo a mi compañero. Con el susto 
de madre primeriza era suficiente; aunque 
antes hubiera escuchado todos los consejos 
posibles para ese momento: el de mi madre 
Solangel, un ser que crió a sus tres hijos 
sentada hasta la madrugada detrás de una 
máquina de coser; el de abuela Carmen, con 
sus saberes ancestrales y discreto altar de 
la Virgen María, y el de mi hermana Marisol, 
quien aprendió a caminar por la vida a fuerza 
de bastón y mucho más.

Pero el susto pasa, entre la sesión de cucli-
llas y el seguimiento de rutina de los médicos. 
Claro, de rutina para ellos. Todo es simple, 
hasta que te vienen las contracciones. Ahora, 
sí recuerdo que acerca de las contracciones 
me había dado también consejos mi tía Cha-
vela, desde su condición de madre y doctora. 
Sin embargo, a la hora cero —para ser sincera 
también— todas esas recomendaciones se 
van de paseo, y una se ve con aquella nueva 
vida, que por 39 semanas llevaste en lo más 
hondo e íntimo de tu cuerpo, ansiosa por 
conquistar un nuevo mundo.

Hasta que, finalmente, llegas al salón de 
parto, y en ese minuto no reparas en el verde 
de sus paredes ni en el intenso verde de la 
vestimenta de los doctores y enfermeras, ni 
si llevan espejuelos como los de mi esposo. 
Apenas, escuchas: “Mamá, tranquila, respira, 
que todo saldrá bien”, te anima una voz dul-
ce. Y casi, al unísono, otra voz: “Puja, mamá, 
puja fuerte. Puja, que ahí viene”. Y sacas 
fuerzas de donde no tienes y escuchas, en-
tonces, el llanto que más alegría te ha dado 
hasta ese momento en tu vida.

Era el 7 de enero de 1994. Viernes, exacta-
mente a las 2 y 35 de la tarde, me recuerda mi 
compañero. Hoy, no olvido el rojo de aquellas 
tres rosas —¿para qué más? — que me regaló 
en mi iniciación como madre y en su estreno 
como padre. Las flores me volvieron acompañar 
en mi segundo parto. Ya vivíamos en Sancti 
Spíritus. Era el 6 de octubre de 1998.

Madre por partida doble no te hace dividir 
tu amor, te hace compartirlo, sin distinción. 
Todo el amor para cada uno. Eso también lo 
aprendí de mi madre. Ella me enseñó, ade-
más, que los hijos son intocables; aunque el 
amor de madre no debe cegarte. Nadie como 
una sabe sus defectos, los errores que co-
meten. Conocerlos y obrar en consecuencia, 
nos hace mejores,

Mi madre también me enseñó que a los 
hijos no deben cortárseles las alas, aunque 
una quisiera tenerlos siempre debajo de la 
saya. Una le echa luz al camino que ellos 
deben recorrer; mas, los pies y el corazón 
los ponen ellos. 

Hay tantas ligaduras, tantos hilos que 
nos unen a ellos que vivimos a gusto la vida 
entera curándoles el mal de ojos, velando 
sus fiebres, cosiendo el botón desprendido 
de sus camisas. Eso somos las madres: re-
gazo tibio, horcón de ácana venido del monte 
profundo, pañuelo blanco sin dobleces. Ado-
ramos la mesa llena, que no falte nadie y más 
aún, adoramos escuchar: “Mamá, extrañaba 
tu arroz, tu mano bendita”.

Lo dice y en sus palabras 
ni por un instante hay asomo 
alguno de muletilla. Lo afir-
ma tan categórica como la 
cofia blanca que durante 32 
años se ha mantenido firme 
al igual que ella, que no ha 
salido de aquel consultorio 
jamás. “Si vuelvo a nacer 
sigo siendo enfermera de la 
familia”, repite Elena Aguirre 
Hernández —licenciada en 
Enfermería desde 1990— y 
la frase, por reiterada, pu-
diese llevar un dejo manido, 
pero ella ha sido enfermera 
a tiempo completo y más de 
tres décadas después no se 
arrepiente.

Primero se estrenó en 
un consultorio de La Es-
peranza —esa comunidad 
guayense— durante los dos 
años de servicio social y 
luego comenzaría a trabajar 
en el consultorio No. 7, de 
Guayos, hasta los días de 
hoy.

Allí está su hogar: la casa 
consultorio donde ha vivido 
desde entonces, la familia 
que ha creado con su hija y 
su esposo y la otra que ha 
fundado con los lazos sanguí-
neos de la profesión donde 
incluye a los más de 1 000 
pacientes que atiende.

Pudiera nombrarlos, in-
cluso, a cada uno y le creo 
cuando dice: “Yo conozco 
el nombre y los apellidos de 
toda mi población, del pi al 
pa. Sé de qué padece todo 
el mundo, qué toma, porque 
yo salgo mucho para la calle 
y me relaciono bastante con 
los pacientes. 

“Ese consultorio es mi 
familia, es mi casa y mis 
pacientes son mi familia. Me 
gusta ir por la tarde a casa 
de los vecinos a tomar café 
con los viejitos, conversar 
con ellos. Me gusta dar esa 
charla educativa si el pacien-
te tiene algo y ahora que no 
hay muchos medicamentos 
le digo: Hágase un tilito, 
tome pasiflora”.

De aquel consultorio solo 
ha salido una vez. Cuando 

en el 2016 fue a cumplir 
misión internacionalista en 
la República Bolivariana de 
Venezuela y por poco no 
regresa.

“Yo estaba en el Distrito 
Capital, en Caracas, en un lu-
gar violento que eran cerros. 
Me atacaron dos veces, me 
pusieron una pistola en la 
cabeza para robarme, pero 
sobreviví y un 31 de diciem-
bre le cayeron a tiros al con-
sultorio, nos metimos debajo 
de la cama y, por suerte, no 
pasó nada.

“Allá padecí un dengue he-
morrágico que casi me mata, 
estuve en Terapia Intensiva y 
aquí daban partes sobre mi 
estado dos veces al día. Yo 
pensaba que no regresaba a 
Cuba, pero saqué fuerzas por 
la familia y regresé”.

Quizás fueron la mejor 
cura la hija, el esposo, las 
hermanas también enferme-
ras, los sobrinos… —muchos 
de los cuales son médicos— 
que aguardaban por ella. Qui-
zás fue también su entereza 
y esa rectitud con la que asu-
me hasta las palabras que 
comparte, que la distinguen 
como la enfermera que es.

Y después de tanto no 
se cansa. Ni por las veces 
que a media madrugada ha 
tenido que levantarse para 
ir a inyectar con morfina a 
un paciente en un estadio 
avanzado de una enferme-
dad oncológica o a asistir a 
un anciano encamado con 
falta de aire o a curarle una 
lesión a quien lo necesite o 
salir corriendo hasta el poli-
clínico con un niño en brazos 
convulsionando. 

Ha sido así siempre y lo 
supo desde que decidió po-
nerse la cofia en la cabeza. 
“Es un gran sacrificio para 
la familia, pero mi esposo 
sabe que está casado con 
una enfermera, mi hija va a 
ser enfermera —ya está en 
segundo año de la licencia-
tura— y cuando uno estudia 
la carrera de nosotros sabe 
que es sacrificada, que es 
a la hora que nos toque y 
cualquier día de la semana si 
nos necesitan tenemos que 

ir donde está el paciente”.
No renunció a tales es-

fuerzos ni cuando la hija era 
pequeña, como tampoco dejó 
de ser madre y enfermera 
las 24 horas. “Los mismos 
pacientes me cuidaban a la 
niña. Si tenía que ir a ver 
un viejito encamado venía 
un familiar, se quedaba con 
la niña y yo iba a ver al pa-
ciente. Fíjate que ella desde 
chiquita sabe inyectar y curar 
escaras”.

Esa misma vocación la 
ha ido inculcando en los doc-
tores que llegan al consulto-
rio y luego los ve graduarse 
en otras especialidades mé-
dicas o en los estudiantes 
que, según cuenta, cuando 
los van a ubicar en las rota-
ciones dicen: “Yo quiero el 
consultorio 7, porque está 
Elena”.

Nada le mella los de-
seos. “La experiencia más 
difícil que uno a veces enfren-
ta en los consultorios hoy por 
hoy es atender a un paciente 
cuando no hay todas las con-
diciones para trabajar. 

“Tengo pacientes con 
úlceras por de cúbito, que 
son las famosas escaras, 
que cuando vas a curar no 
tenemos todos los recursos, 
pese a que se priorizan y 
se les trata de garantizar, 
aunque sean limitados; pero 
siempre doy el paso al frente, 
busco una alternativa y tra-
tamos de que el paciente se 
vaya satisfecho con el trabajo 
de nosotros”.

Es lo que ha aprendido 
y enseñado durante todos 
estos años. Porque para ella 
la arcilla fundamental de la 
que tiene que moldearse un 
enfermero es del amor por lo 
que hace.

“Para ser un buen en-
fermero tiene que gustarte 
la carrera, tener amor a la 
profesión, porque de eso 
depende el amor al paciente 
y a la familia. A mí me gusta 
el consultorio, me gusta la 
prevención, la educación… 
eso me encanta. Yo soy la 
enfermera de todo Guayos, 
pregunta por Elena Aguirre 
aquí para que veas”.  

El consultorio es mi familia

Una producción coope-
rada que desde hace varias 
semanas se gestaba en 
la provincia ha dado como 
resultado el reinicio de la 
producción de pan en las 
panaderías especiales per-
tenecientes a la Cadena 
Cubana del Pan, actividad 
que estaba paralizada debido 
al déficit de materia prima.

Esta semana se inició la 
venta de dicho alimento con 
la reapertura de las cuatro 
unidades de la ciudad ca-
becera provincial, estrategia 
que luego se extenderá a 
otros territorios, según de-
claró a Escambray Leonardo 
Ramos Moreno, director de la 

Comenzó venta de pan
 en panaderías especiales

asegura la licenciada en enfermería elena aguirre, quien 
durante más de tres décadas ha permanecido en un consultorio 

“Yo soy la enfermera de todo Guayos”, apunta elena. /foto: Cortesía de la entrevistada

Pureza, obra de Zaida del río

Unidad Empresarial de Base 
Cubana del Pan en Sancti 
Spíritus.

El directivo añadió que, 
aunque la medida encarece 
los costos y, por ende, el pre-
cio del alimento, hasta tanto 
se recupere la economía na-
cional y se pueda retomar el 
habitual ritmo productivo es-
tarán elaborando bajo estas 
condiciones que permiten, al 
menos, mantener una oferta 
estable a la población.

“Estamos realizando una 
prueba piloto —acotó Ramos 
Moreno— por tratarse de 
un producto diferenciado 
que nunca antes se había 
ofertado de esa manera y en 
dependencia de la demanda 
estaremos ampliándolo a 
otras unidades de la Cadena 

Cubana del Pan y, además, 
de las disponibilidades de 
materia prima”.

Se trata, en esta primera 
etapa, de un pan de corteza 
suave de 100 gramos por 
un valor de 30 pesos o el de 
200 gramos que sería a 60 
pesos la unidad.

El propio director ase-
guró que este convenio con 
la mipyme es debido a las 
limitaciones del país con las 
materias primas, entre ellas 
la harina de trigo, y añadió 
que esa estrategia podría 
seguirse utilizando aunque 
se estabilicen las entregas 
habituales, pues eso permi-
tiría aumentar las produccio-
nes de este alimento que, 
como se sabe, han resultado 
insuficientes.

Ser madre
asumir ese privilegio rebasa el hecho de traer al mundo una 
vida que se llevó durante nueve meses en el vientre
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Fisuras en el sistema de control interno y la falta de principios ético-morales le allanaron el camino a un hecho de corrupción 
en el mercado la casiguaya, de la empresa municipal de comercio de Sancti Spíritus

Trago amargo de una malversación

ALEX SÁNCHEZ Y YOSDANY MOREJÓN

Creyeron que las fuerzas del Ministerio 
del Interior (Minint) no sabían de la misa la 
mitad sobre aquel negocio con ron. Tamaño 
error. Ellos mismos hicieron que ese miérco-
les 15 de diciembre del 2021 se les convirtie-
ra en el día más atravesado de la semana y, 
todo indica, de sus vidas. El carro de patrulla, 
parqueado frente a la bodega La Esquina, de 
Sancti Spíritus, les anunciaba a los futuros 
implicados en la causa 98/2022 de la Sala 
Primera de lo Penal del Tribunal Provincial 
Popular (TPP) que el Minint les desinflaba el 
negocio, redondo, redondo.

—¿Qué pasó? ¿Qué pasó? 
La pregunta saltaba de boca en boca 

entre los curiosos. Solo algunos pasaban de 
largo. En la vecindad, un radio traía la buena 
nueva: al cierre del martes, Sancti Spíritus 
notificaba un solo caso positivo a la covid; el 
país, 12. Cuba se sacudía poco a poco de la 
pandemia, y festejaría el fin de año.

En ese contexto, un “ronazo” comedido 
no venía mal, como suele decirse cubana-
mente; filón aprovechado por los imputados 
por la Fiscalía en el acto corrupto: la enton-
ces administradora del mercado La Casi-
guaya; un técnico B en Gestión Económica 
de esta unidad (en la práctica, el segundo 
administrativo del centro); un técnico A de 
Normas y Técnicas Comerciales de la Zona 
Comercial de Banao (el comercial) y la admi-
nistradora de la bodega 47 Aniversario, del 
reparto Kilo-12; todos pertenecientes a la 
Empresa Municipal de Comercio de Sancti 
Spíritus (EMCSS). Cuatro implicados, más 
de una evidencia inculpatoria.

EVIDENCIAS

En diciembre del 2021 Cuba no le había 
dado aún la vuelta de hoja a la pandemia de 
covid; por consiguiente, para evitar las aglome-
raciones en las colas el Ministerio del Comercio 
Interior mantenía con vida la venta controlada a 
los núcleos familiares en las bodegas de deter-
minados productos, expendidos habitualmente 
en la red de mercados Ideal, entre estos La 
Casiguaya, con 13 tiendas asignadas, incluidas 
La Esquina y la 47 Aniversario.

No necesitó más la administradora de La 
Casiguaya para tramar la malversación, delito 
que empezó a concretarse el 13 de diciembre. 
Un informe, emitido por la Fiscalía Provincial, 
expone que ese día la unidad comercial recibió 

de la Empresa de Bebidas y Refrescos (Ember) 
una cifra de pometas de ron refino marca Va-
quero por encima de la que le correspondía, no 
distribuida de manera equitativa por la EMCSS. 
La ocasión se pintaba sola para delinquir.

Así lo analizaron la administradora y el 
técnico B de La Casiguaya, quienes deci-
dieron apropiarse de parte del ron para su 
expendio a un precio superior al establecido. 
Y sacaron cuentas —bien turbias, nada cla-
ras— rápidamente: si vendían la pometa a 
250 pesos, en lugar de a 92, le sacarían 158 
pesos a cada una. Factura de la Ember de 
por medio, dicha administradora recibió en 
la tarde del 13 de diciembre 3 690 pometas, 
equivalentes a 339 480 pesos, a un precio 
de 92 pesos cada una.

Sin embargo, la inculpada desoyó la 
indicación.

—Llévalas todas directamente para la 47 

Aniversario, le orientó a su subordinado de 
La Casiguaya.

Y hacia ese punto de la urbe partió el 
camión, atestado de pometas de ron.

—Te las mando para allá, porque no tengo 
capacidad aquí, le especificó por teléfono 
la administradora de La Casiguaya a la de 
la tienda 47 Aniversario, donde bajaron la 
carga completa.

No se había dejado de escuchar todavía 
el ronroneo del camión en la calle, cuando el 
técnico de La Casiguaya —por orden de su 
jefa— le dio 618 pometas a la administradora 
de la 47 Aniversario, en diferentes partidas.

A veces la lógica se estrella contra la 
realidad. Tal es el caso. Esas pometas ni por 
asomo las vieron los clientes de la 47 Aniver-
sario; la administradora se apoderó de estas 
para venderlas a 300 pesos en el mercado 
informal, y para ello las repartió en casas de 
familiares. Y en acuerdo con los dos implica-
dos de La Casiguaya, le entregó a la máxima 
representante administrativa de dicha unidad 
154 500 pesos; la ganancia generada para 
ellos ascendió a 97 644 pesos, luego de 
deducir el monto de la venta al precio legal, 
depositado en La Casiguaya. Aparentemente, 
nadie maquinó truculencia alguna. 

Durante el proceso investigativo, a la 
administradora de la 47 Aniversario les fue-
ron incautadas las 618 pometas; sobre ella 
también recaería otra imputación: coadyuvó, 
desde su establecimiento, al negocio ilícito.

Más de un ejemplo lo revela. El 14 de di-
ciembre, por indicaciones de la administradora 
de La Casiguaya, el técnico implicado de esta 
unidad le dio —en la propia tienda de Kilo-12— 
1 500 pometas a un ciudadano. De lo pactado 
(250 pesos por unidad), este desembolsó una 
parte en un primer momento. Y la carga, con 
destino al mercado negro (una casa del Cami-
no de La Habana), casi revienta el auto panel 
Hyundai, de color blanco. Negro y blanco, ¡vaya 
contraste! En la misma bodega, ese día otro 
ciudadano adquirió 60 pometas a 250 pesos 
cada una al técnico de La Casiguaya.

OTRAS MEMORIAS ILÍCITAS

Algún que otro acaparador husmeaba de 

mostrador en mostrador en La Casiguaya el 
14 de diciembre. Era más que habitual. A 
la vista de todos los clientes que entraban 
y salían del centro comercial nada indicaba 
acerca de la malversación en curso.

Los órganos a cargo del proceso investi-
gativo determinaron que ese día el técnico 
B le entregó a la administradora 201 000 
pesos contantes y sonantes. Disonantes, 
mucho mejor. La suma correspondía a la ven-
ta ilícita de un lote de pometas a personas 
desconocidas y a otro ciudadano.

De la referida cantidad, más de 127 000 
pesos irían a sus bolsillos. Era el plan. El res-
to debía depositarse en las arcas estatales. 
Por ahora, la totalidad del dinero contante y 
disonante, sin desglosar, descansaba en una 
gaveta de la oficina de la administradora. El 
descontrol interno era dueño y señor.

Más de una anomalía, relacionada con 
la confección de documentos, afloró durante 
las indagaciones, que detectaron, además, 
la comercialización ilícita de otro número de 
pometas en la propia 47 Aniversario por el 
técnico de La Casiguaya, quien no reveló las 
identidades de los compradores.

Este imputado, por orientaciones de la 
administradora de La Casiguaya, trasladó 
600 pometas de la tienda de Kilo-12 para la 
bodega La Esquina en horas de la mañana 
del 15 de diciembre del 2021. Nada les ha-
cía sospechar que las fuerzas del Minint les 
seguían los pasos. En consecuencia, al bajar 
la mercancía, el operativo policial abortaba 
la malversación. Era miércoles, y entre los 
curiosos de paso por la calle la pregunta co-
menzó a saltar de boca en boca: ¿Qué pasó?

¿Qué pasó?, también indagó alarmada la 
administradora de La Casiguaya, al conocer 
del operativo de la Policía. Y partió hacia 
el establecimiento. Partió directamente 
hacia la gaveta de su oficina; que no era 
cualquier gaveta de cualquier oficina. Era 
la gaveta del dinero. Unido todo. El efectivo 
que debía depositar, a razón de 92 pesos 
por cada pometa vendida a precio oficial, 
y el efectivo malversado, a razón de 158 
pesos de ganancia por unidad, a precio de 
mercado negro.

la casiguaya sobresale hoy por sus resultados integrales. /foto: Yoan pérez

fuente: Consejo provincial de Gobierno

corrupción administrativa en Sancti Spíritus: cifras que hablan

Del total de casos detectados el pasado año
•	 Por acciones de control de las propias entidades: 3

•	 Por anónimo, denuncia o queja de la población: 3

•	 Por operativo del Minint: 1

Por entidades
•	 Comercio y Gastronomía: 4

•	 Educación: 2

•	 Servicios Comunales: 1

De Sancti Spíritus
•	 Servicios Comunales Municipal
•	 Tienda de víveres El Polaquito/Empresa Municipal de Comercio 

Sancti Spíritus (EMCSS)
•	 Mercado Ideal La Casiguaya (EMCSS)
•	 Bodega Casa Félix (EMCSS)
•	 ESBU 23 de Diciembre (Educación Municipal)
•	 Politécnico Ernesto Guevara (Educación  Municipal)

•	 Unidad La Campeona (Empresa Municipal de Comercio y Gastro-
nomía de Yaguajay)

De Yaguajay

Afectación 
económica general

688 965 pesos

Recuperación
378 419 pesos (54.9 %)Principales causas y condiciones

•	 Fallas de las normas elementales del sistema de control interno

•	 Pérdida de valores éticos y morales
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“Guantanamera, guajira 
guantanamera, guantaname-
ra…”; el canto viene del pór-
tico de una casa. Una señora 
con su turbante, collares y 
pulseras africanas entona el 
estribillo de este clásico de 
la música cubana, y el doctor 
espirituano Yosjander Com-
panioni Maya, especialista de 
primer grado en Dermatología, 
se ruboriza hasta la punta de 
los pies. En el mismo Cuerno 
de África, en la República de 
Djibouti, alguien tararea los 
versos de Joseíto Fernández, 
los que más remembranzas le 
traen de Cuba.

Sentado a la mesa en 
una de las consultas del Hos-
pital Balbala “Cheiko”, tam-
bién conocido como Hospital 
Italiano, el más antiguo de la 
región, escribe vía WhatsApp 
cómo se vive el asombro del 
cariño por Cuba, cómo es 
un día de salvación humana 
y cómo la gente humilde de 
allí trae el agradecimiento 
retratado en los ojos.

“Por los años que lleva 
la colaboración médica cu-
bana en Djibouti —desde 
2001— ya nos conocen. 
Usted va caminando y des-
de el otro lado de la calle 
gritan: ‘¡Viva Fidel!’; también 
buscan aprenderse palabras 
en español para intercambiar 
con nosotros. ‘¡Hola, doc-
tor!’, ‘¿Cómo está?’, ‘¿Y su 
familia?’. Son frases cortas, 
fragmentos de canciones, 
incluso, y es visible el deseo 
de agradarnos y mantener 
con nosotros una relación 
de amistad.

“Acá, el primer desafío 
es el idioma. Se habla fran-
cés, somalí, afar, inglés, y 
constantemente tienes que 
aprender palabras básicas 
para comunicarte”. 

Venidos, quizás, de los 
parajes desérticos que ro-
dean el lago Assal, el lugar 
más cálido del planeta y 
con una concentración de 
sal mayor que la del Mar 
Muerto, los pacientes llegan 
a consulta con enfermeda-
des no acostumbradas a 
tratar en Cuba —comenta 
el doctor Yosjander—, “en 
muchos casos agravadas 
por el tiempo de evolución y 
por la cultura sanitaria que 
existe en Djibouti, un país 
muy religioso con normas y 
conductas sociales a las que 
debemos respeto. 

“Ellos practican mucho 
los métodos tradicionales, 
los llamados remedios case-
ros; desde quemarse con un 
cigarro para aliviar el dolor, 
hasta untarse en la cara 
y en diferentes partes del 

cuerpo preparados de hier-
bas y de otros componentes, 
cuyos efectos terapéuticos 
no están científicamente 
demostrados; por tanto, lle-
gan en un estado bastante 
comprometido.

“Con apego a los actua-
res y protocolos a los que 
estamos acostumbrados en 
Cuba, y demostrando a los 
médicos nacionales la efec-
tividad de estos, les hemos 
indicado el tratamiento, y la 
terapia ha sido exitosa.  

“Hemos tenido pacientes 
con eritrodermia (enrojeci-
miento de la piel, acompañado 
de descamación de esta) que 
han llegado en estado crítico, 
los hemos ingresado, y con la 
paciencia y la sistematicidad 
que requiere el abordaje de 
una enfermedad como esta, 
hemos logrado la curación”. 

No lejana en el tiempo 
está la anécdota de aquel 
paciente que llegó con le-
siones tratadas, muy trata-
das —enfatiza el doctor—, 
y finalmente los estudios 
arrojaron como diagnóstico 
un tumor. Luego de la opera-
ción, la persona volvió a casa 
recuperada. Los familiares 
agradecidos volvían una y otra 
vez, y se convirtió en un rito 
verlos en el hospital, nada 
más para darnos los saludos 
y buenos deseos. 

Quizás porque en más 
de un recodo de Djibouti se 
hable de los actos de fe de 
los médicos cubanos, un 
hombre largo y huesudo vino 
desde el corazón del desierto 
en busca de auxilio. Sostenía 
en sus manos un amuleto 
de cuero, lleno de hierbas y 
versos del Corán. Hablaba en 
somalí y apenas alcanzaba a 
pronunciar palabra. No hizo 
falta, el examen clínico y lue-

go el resultado de la biopsia 
lo confirmó: padecía lepra.

“Ya la tenía en un estado 
avanzado y con complica-
ciones: afectaciones de los 
miembros periféricos, anes-
tesia de ambos brazos y am-
bos pies; es decir, a la explo-
ración física de pincharlo con 
una aguja no sentía nada. 
Presentaba, además, úlce-
ras en los pies y las manos, 
propio de pacientes cuando 
pierden la sensibilidad. Le 
faltaban falanges, pedacitos 
de los dedos porque esta 
es una manifestación de la 
enfermedad. Era un enfermo 
joven, de 47 años. Ya en ese 
momento era evidente su 
dificultad para caminar. En 
este caso, no pudimos hacer 
mucho por lo tardío que llegó 
a nuestros servicios; pero 
se sintió atendido y tratado 
como un ser humano”.

Y es que, sin proponér-
selo, los doctores cubanos 
aquí también sanan almas; 
no solo con fármacos se 
curan las personas. Ginecólo-
gos, pediatras, intensivistas, 
neonatólogos, psiquiatras, 
otorrinos, anestesiólogos, 
todos, desde su especiali-
dad, construyen su historia 
en Djibouti. 

Casi amanece en el Cuer-
no de África y el tiempo se 
ha ido a tropel para el doctor 
Yosjander, quien pone punto 
final a las líneas solicitadas, 
vía WhatsApp, por esta repor-
tera. Pocas horas faltan para 
volver al hospital, hoy le espe-
ra una niña de la etnia Afar, 
ingresada por la gravedad de 
las lesiones en la piel. Tiene 
ojos vivarachos y mirada es-
crutadora; con seguridad, en 
años, no olvidará los rostros 
de sus médicos de cabecera, 
los salvadores de hoy.  

Un médico espirituano 
en el Cuerno de África

el doctor Yosjander companioni maya lleva casi 11 meses escri-
biendo historias de solidaridad en un árido rincón del planeta

los pacientes llegan a consulta con lesiones dermatológicas 
en un estadio muy avanzado. /foto: Cortesía del entrevistado

Apremiaba enmascarar las operaciones ilí-
citas. En función de ello, la imputada contactó 
con el entonces jefe comercial de Banao para 
realizar un traslado ficticio de 2 004 pometas, 
con el importe correspondiente. Sin más allá 
ni más acá, este aceptó; haría el depósito, sin 
haber recibido ni expendido una sola pometa. 

En el intento de echarle un manto de le-
galidad al acto corrupto, la administradora le 
comunicó el supuesto traslado al subdirector 
comercial de la EMCSS, quien lo autorizó y 
firmó el documento. Estaba ajeno a la acción 
urdida. Para completar la jugada, la adminis-
tradora de La Casiguaya le envió el dinero al 
comercial de Banao con otro ciudadano. Se 
vieron las caras en el sitio conocido por La 
bloquera; allí le entregó el monto al funciona-
rio, este le firmó la factura, que llegó después 
a manos de la administradora.

En definitiva, dicha imputada y el téc-
nico B del propio mercado La Casiguaya 
obtuvieron una ganancia de 252 790 pesos, 
repartidos entre ambos, según informe del 
Departamento Provincial de Procesos Pena-
les, de la Fiscalía a esa instancia.

De la totalidad de pometas (3 690), 618 
les fueron ocupadas a la administradora de 
la tienda 47 Aniversario, quien, igualmente, 
coadyuvó a que la mercancía depositada en 
su unidad constituyera eje de la malversación.

Afortunadamente, al término del proceso 
penal no existió afectación económica al 
presupuesto del Estado; luego del operativo 
policial, además del dinero ocupado asociado 
a la venta ficticia, supuestamente realizada 
en la Zona Comercial de Banao (184 368 pe-
sos), el resto fue depositado, a precio oficial 
por cada pometa, en diferentes momentos 
y cuantías por los mercados La Casiguaya y 
La Naviera y la tienda 47 Aniversario. A ello 
debe adicionarse la recuperación del monto 
vinculado a la mercancía ocupada.

Que haya sido devuelto cada peso, cada 
centavo malversado no puede significar un 
borrón y cuenta nueva a un hecho delictivo 
que promovió la opinión pública espirituana. 
Ética y periodísticamente sería cuestionable.

CERO TOLERANCIA

Desde 1959, Cuba mantiene la corrupción 
administrativa en su punto de mira, jerarquía 
expresada en los Lineamientos de la Política 
Económica del Partido y la Revolución (2021-
2026), en específico el 197 y el 198, donde 
consta la necesidad de fortalecer el control 
interno y el externo sobre la gestión adminis-
trativa, y de consolidar la participación activa 
de todas las instituciones y el pueblo en la 
prevención y enfrentamiento a la corrupción.

Por consiguiente, no resultó fortuito que las 
fuerzas del Minint pararan en seco el hecho 
con núcleo en La Casiguaya, uno de los siete 
reportados en Sancti Spíritus en el 2022, se-
gún fuentes del Consejo Provincial de Gobierno.   

Al diseccionar el caso relatado, Yoan 
Leonel Pereira Bernal, fiscal jefe del Depar-
tamento Provincial de Procesos Penales, y 
Roberto Muñoz Barrameda, auditor jefe de 
grupo y especialista de Atención a la Pobla-
ción en la Contraloría Provincial, coinciden 

en enumerar una causa: la pérdida de los 
valores ético-morales en los implicados. Con 
ese criterio converge, además, Alexis Fuentes 
de La Cruz, director de la EMCSS.

¿Reconoce usted que faltaron también 
el control y la exigencia sobre los recursos 
de La Casiguaya?, indaga Escambray.

“Cuando los administrativos se ven invo-
lucrados en hechos como este, obviamente 
falló el control. Hemos realizado acciones de 
control en otros establecimientos y hemos 
detectado violaciones en las cuales han es-
tado implicados otros trabajadores; pero en 
el caso específico de La Casiguaya, quienes 
más debían velar por el cumplimiento de la le-
galidad fueron los principales involucrados”, 
argumenta Fuentes de La Cruz.

¿Qué factores posibilitaron lo sucedido en 
La Casiguaya?, vuelve a la carga Escambray, 
ahora con Mirtha Nápoles Marín, subdirectora 
de Fiscalización y Control de la EMCSS.

“La causa principal fue la no comunica-
ción por el Grupo Empresarial de Comercio 
a nuestra entidad sobre la distribución del 
producto (ron)”. 

Al anterior, Mirtha Nápoles añade dos fac-
tores más: “La falta de control de la empresa 
municipal sobre La Casiguaya en cuanto a la 
entrada y distribución del producto, así como 
el incumplimiento de la Ember con la orden 
de distribución en la figura del superintenden-
te de esta entidad y su consejo de dirección, 
porque la Ember tenía que comunicarle a la 
EMCSS que ellos tenían un excedente de ron 
y, además, tenían que comunicarnos dónde 
se iba a distribuir”.

La culpa jamás cae al suelo, alguien adujo 
en otro tiempo. Hoy Escambray no pretende 
medir con probeta o balanza alguna el grado 
exacto de responsabilidad de estas entidades.

¿Algunos pudieran pensar que la EMCSS 
está cruzada de brazos? 

“Para nada es así —asegura Alexis Fuen-
tes—; incluso, en los últimos cinco años, sin 
contar el 2023, nuestra empresa detectó entre 
15 y 20 casos de malversación en diferentes 
unidades, y tan solo en el primer trimestre 
de este año, ya hemos identificado cinco. 
Eso llevaría a algunos a pensar que se están 
cometiendo más ilegalidades en relación con 
años precedentes; pero no es así. Hoy los 
controles son integrales y directos, sin previo 
aviso o notificación”. 

En opinión de Fuentes, la creación de 18 
Unidades Empresariales de Base, subordina-
das a la EMCSS, como parte del proceso de 
perfeccionamiento asumido por el Comercio 
Interior en Cuba, posibilita incrementar el con-
trol sobre los recursos materiales y humanos, 
existente en la actualidad en La Casiguaya, 
centro con resultados sobresalientes a nivel 
de empresa.

En cualquier entidad, todo cuanto se haga 
para prevenir y enfrentar la corrupción debe 
verse como insuficiente, y la Resolución No. 
60/11 Normas del sistema de control inter-
no, de la Contraloría General de la República, 
deviene herramienta clave en esa porfía.

Debilidades en la aplicación de este 
instrumento, entre otras causales, llevaron 
al banquillo a los involucrados en este caso 
de corrupción, constitutivo de un delito de 
falsificación de documento privado de carácter 
continuado, como medio para cometer una 
malversación.

En particular, la administradora de La Casi-
guaya recibió una condena de nueve años de 
privación de libertad; el técnico B en Gestión 
Económica de esa unidad, seis años también 
de encarcelamiento; la administradora de la 
tienda 47 Aniversario, ocho años de prisión, 
y el comercial de la zona de Banao, dos 
años de privación de libertad, subsidiados 
por igual término de trabajo correccional sin 
internamiento. Según la Fiscalía Provincial, el 
proceso se mantiene en espera de resolver 
el recurso de casación interpuesto por ambas 
partes ante el Tribunal Supremo Popular, sin 
que aún sea firme la sentencia.

A no dudar, este trago amargo pudo evi-
tarse, ante todo, si la honestidad, el control 
y la fiscalización hubieran reinado en las 
tierras, no precisamente aborígenes, de La 
Casiguaya.

en total fueron comercializadas ilícitamente 
unas 3 690 pometas de ron. /foto: facebook
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Luces y sombras de Luisito 
los 50 años de vida artística de luis enrique García Hourruitiner se cele-
bran con una exposición que nos muestra sus más puras esencias 

Cumplir medio siglo frente a la 
cartulina en blanco y rodeado de 
múltiples colores no resulta fácil. 
Bien lo sabe Luis Enrique García 
Hourruitiner, uno de los artistas 
visuales más consagrados de 
esta tierra.

Y como la ocasión lo amerita, 
celebra en grande: regresó a la 
Galería de Arte Oscar Fernández 
Morera, de la ciudad del Yayabo, 
con las piezas que conforman 
Luces y sombras II.

Esta vez la exposición tiene va-
lores agregados porque, además, 
agasaja sus siete décadas de vida 
en una ciudad próxima a cumplir 
509 años.

“En esta segunda edición la 
muestra no se divorcia del con-
cepto de la primera. Por un lado, 
es un factor fundamental la repre-
sentación de obras realizadas en 
varios años de trabajo arduo que 
en algunos casos se han disfruta-
do en otros escenarios del ámbito 
nacional e internacional. 

“Agradezco los esfuerzos del 
Consejo Provincial de las Artes 
Plásticas y del Comité Provincial 
de la Unión de Escritores y Artis-

tas de Cuba por materializar este 
hecho”. 

De acuerdo con las palabras 
del catálogo, escritas por Juan 
Eduardo Bernal Echemendía, 
la propuesta nos presenta las 
esencias de este abstraccionista 
yayabero.

“En ese resumen nos dice 
que logro un acercamiento como 
compromiso de lo propuesto con el 
público, el cual asumo como propio 
tanto en los espacios construidos 
como en la verosimilitud de deter-
minados contrastes surgidos en 
la accidentalidad del vertimiento 
primario rumbo a una estructura-
ción de formas internas. 

“En esta ocasión señalo la abs-
tracción de un modo más cercano 
al espectador, donde las luces, 
sombras, colores y texturas van 
a una relación lógica de efectos 
lumínicos que puede determinar 
la relación de dichas sombras, 
además de la imagen que quiero 
proyectar en función de mi expe-
riencia personal”.

Luis Enrique García Hourruiti-
ner —Luisito, como se le conoce 
dentro y fuera de los perímetros 
culturales— egresó del sistema de 
Enseñanza Artística y ha laborado 
en diferentes escenarios como 

formador de varias generaciones 
de espirituanos amantes de las 
artes visuales.

Vitrales, formas planimétricas, 
puntos, líneas, colores que se 
abrazan entre sí… son algunas 
de las huellas en la carrera pro-
fesional de este espirituano con 
múltiples reconocimientos. El más 
significativo es el conferido hace 
un año: la Distinción por la Cultura 
Nacional.

“Las luces y sombras en mi 
obra funcionan como símbolos y 
adquieren un significado propio 
que complementan las represen-
taciones de las áreas coloreadas 
con un sentido emocional en la 
historia que trato de transmitir”.

Luisito ha incursionado por 
varios años en el abstraccionismo; 
esa constancia le ha permitido 
dialogar desde vínculos estrechos 
con los públicos.

“Es muy emocionante que las 
personas debatan si les gusta o 
no, si lo entienden o no. Hay que 
explicar el abstraccionismo desde 
lo técnico. No tiene nada que ver 
con la realidad objetiva. Es una 
realidad que uno crea, suda, se 
complica al comienzo, pero la obra 
me domina. No se trata de tirar 
pintura sobre un soporte”.

la muestra Luces y sombras II se expone en la Galería de arte oscar Fernández morera. /foto: facebook 

Pensar en la República
Sancti Spíritus se alista para acoger del 16 al 19 de 
mayo el XXv coloquio voces de la república, único 
evento de su tipo en el país

Como siempre sucede cuando 
llega el mes de mayo, la provincia 
se convierte en el epicentro del 
análisis científico del período 1902-
1958. Es ese el pretexto perfecto 
para que lleguen hasta la tierra del 
Yayabo investigadores, estudiosos y 
profesores de diferentes puntos de 
la geografía nacional para erigir el 
Coloquio Voces de la República.

“Están previstos alrededor de 40 
participantes, procedentes de las 
provincias de La Habana, Artemisa, 
Mayabeque, Cienfuegos, Sancti 
Spíritus, Villa Clara y Santiago de 
Cuba”, sintetiza Juan Eduardo Bernal 
Echemendía —Juanelo—, presidente 
de la Sociedad Cultural José Martí 
en Sancti Spíritus y máximo gestor 
de esta edición. 

La asistencia resulta promisoria 
en tiempos para nada fáciles, pero 
no sorprende porque la cita se ha 
consolidado como una de las más 
rigurosas a nivel nacional en cuanto 
a la profundidad de los debates y pre-
sentación de estudios sobre tópicos 
pocos conocidos.

“En esta edición se honrarán los 
centenarios de la poetisa Fina García 
Marruz y del fundador de la Socie-
dad Espeleológica de Cuba, Antonio 
Núñez Jiménez. Por ello, dos paneles 
se les dedicarán a esas personalida-
des”, añadió Juanelo.

Temas sociales, políticos, econó-
micos y culturales que nos dibujan 
el período 1902-1958 moverán los 
diálogos que tendrán como sede la 
Biblioteca Provincial Rubén Martínez 
Villena.

“Uno de los momentos que se 
han planificado es la presentación 
del libro en formato PDF que cuenta 
con una compilación de los 12 volú-
menes sobre el evento ya publicados. 
Un investigador del Centro de Estu-
dios Martianos y la Sociedad Cultural 
José Martí realizó una minuciosa 
labor y nos lo trae”, informó Bernal 
Echemendía.

Ante las ya conocidas dificultades 
económicas de la editorial Luminaria, 
esta resulta una acción que busca 
compensar la ausencia desde hace 
varias ediciones del texto impreso 

con los mejores trabajos presentados 
en el coloquio.

Se ha anunciado que junto al 
programa teórico se han concebido 
actividades culturales colaterales 
como el concierto de inauguración 
a cargo de la agrupación Tonadas 
Trinitarias, portadora de una tradi-
ción autóctona de la tercera villa de 
Cuba, y la donación de la guayabera 
de Faustino Pérez para formar parte 
de la mayor colección de esa prenda 
que existe en Cuba.

“También nos tiene muy con-
tentos la iniciativa de la Biblioteca 
Provincial Rubén Martínez Villena de 
inaugurar la exposición de la revista 
Horizontes con varios de sus núme-
ros que se resguardan como parte 
de su colección”, reconoció Juanelo.

ANTESALA DEL ENCUENTRO                

Pensar en la etapa de la Repú-
blica desde la ciencia no solo se re-
serva para el período entre el 16 y el 
19 de mayo, cuando se reúnan aquí 
los diferentes investigadores, sino 
que motiva por estos días a varios 
especialistas del territorio. 

“Es la primera vez que, como 
antesala, se realizan diversas accio-
nes que tienen carácter extensivo 
y sistemático en varios municipios 
espirituanos”, añadió el presidente 
de la Sociedad Cultural José Martí 
en Sancti Spíritus.

Es por ello que, de acuerdo con 
la referida fuente, instituciones 
culturales y educativas de Trinidad, 
Jatibonico, Zaza del Medio y hasta la 
propia Biblioteca Provincial han sido 
testigos de conferencias que han 
mirado con lupa las particularidades 
del contexto 1902-1958 en esas 
localidades.

Como sucede siempre en tiempos 
en que las voces hacen ecos en el 
período republicano, el evento —único 
de su tipo en el país—concluirá con el 
panel Recepción Martiana y, posterior-
mente, se presentará la convocatoria 
de la próxima cita para erigir otra vez 
a Sancti Spíritus como la capital del 
pensamiento sobre un contexto aún 
con muchas deudas desde el análisis 
científico.

numerosos artistas del territorio han mostrado sus propuestas en la feria. /foto: facebook

Una feria para las madres
Hasta este 13 de mayo, en Sancti Spíritus y trinidad se expenden productos para agasajar a las madres en el segundo domingo 
de mayo 

A fin de acercar productos diversos a la 
población en vísperas del segundo domingo 
de mayo, Día de las Madres, las ciudades 
del Yayabo y Trinidad han sido sedes de la 
Feria Arte para Mamá.

“Hemos invitado a nuestros creadores y 
nuevas formas de gestión no estatal, a fin de 
tener una variada oferta”, reconoce Tamara 
Verdecia, máxima representante de la filial 
espirituana del Fondo Cubano de Bienes 
Culturales (FCBC).

Útiles para el hogar, textiles y bisutería 
se distinguen entre las propuestas que se 
expenden hasta este 13 de mayo en las 
Tiendas Arcada, de la ciudad de Sancti 
Spíritus, y Amelia Peláez, de la tercera 
villa de Cuba.

Por el número de asistentes algunos de 

los creadores han hecho suyo el área del 
bulevar yayabero que limita con el frente de 
la sede del FCBC.

Los trabajos de los artesanos Neisa 
Jiménez, Maday Ortiz, Carmen Alicia Eche-
varría y William Estrada han prestigiado las 
propuestas.

“Siempre la gran celebración nos convoca 
para mostrar los productos manufacturados 
con los que contamos con autenticidad, alto 
valor estético y probada calidad”.

Desde el 2004 se promueve esta feria con 
el objetivo de satisfacer necesidades mate-
riales y espirituales de las familias cubanas.

La feria Arte para Mamá tiene su espa-
cio en todas las provincias de Cuba, la cual 
posibilita la interacción entre los creadores 
y los diferentes públicos.
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Justo cuando esta semana la 
Serie Nacional de Béisbol en su 
versión 62 consumió la primera 
mitad de su calendario regular 
de 75 partidos —para ellos a 
la altura del segundo juego del 
pasado martes, ya que tienen 
uno suspendido vs. Artemisa—, 
los Gallos se ubicaban fuera de 
la zona de clasificación.

El declive es notable si tene-
mos en cuenta que, al cierre del 
primer tercio, hace apenas unos 
días, los espirituanos estaban 
entre los primeros ocho y con 
balance favorable de 14 victorias 
y 11 derrotas, pero al parecer las 
aguas del Caribe marearon a los 
yayaberos y en el meridiano de la 
campaña se encontraban en el 
onceno lugar con 19 y 19.

Con los isleños perdieron la 
peor de las subseries que han 
tenido hasta ahora al ceder 1-4 
y eso marcó la regresión en una 
tabla de posiciones que se man-
tiene compacta. Tras retornar de 
la Isla de la Juventud, los Gallos 
nivelaron a dos triunfos por bando 
con Artemisa debido al encuentro 
pendiente que se jugaría de ser 
necesario para la clasificación. 

Pero el declive es también 
lógico, no solo porque a los 
equipos les resulta muy difícil 
mantenerse de manera estable 
durante el extenso y atropellado 
recorrido de la fase regular, sino 
porque en el caso del elenco 
espirituano de alguna manera 
se comienzan a advertir ciertas 
lagunas de las que hablamos al 
inicio de la campaña.

Lo más notable ocurre en el 
bateo, que ha descendido no solo 
en el promedio sino en la produc-
tividad. Al cierre del primer tercio 
los yayaberos compilaban para 
287 y llegan a la mitad del even-
to con 278, en el lugar 13 y por 
debajo de la media del torneo.

En relación con la productivi-
dad, acumulaban 200 carreras 
anotadas (cinco y fracción por 
partido), cifra que era casi similar 

¿Gallos en declive?
el equipo espirituano ha experimentado cierto retroceso luego de con-
cluida la primera mitad de la Serie nacional de Béisbol

a lo que permitió su pitcheo (197) 
y eso es insuficiente en un torneo 
que sigue siendo muy ofensivo.  

Ello se acentúa cuando tocó 
batear con hombres en posición 
anotadora, pues de 575 que se 
encontraron en segunda y terce-
ra, 444 se quedaron a la espera 
de un batazo impulsor. Tampoco 
se ha desplegado a la altura 
que se anunció el corrido de las 
bases y parte de esa realidad 
se ilustra con los nueve toques 
y 15 bases robadas registradas 
a mitad de serie. No mostraron 
tampoco el mejor de los tactos 
con 190 ponches, el cuarto más 
alto de la campaña, lo que se con-
tradice con la tendencia mante-
nida en las últimas temporadas. 

La defensa no las tuvo todas 
consigo, con más errores que 
juegos: 44 y 968 de promedio, 
ligeramente por encima de la me-
dia y en octavo puesto, además 
de que es el segundo equipo que 
menos jugadas de doble play 
realizó con 37.

En cuanto al pitcheo, ha res-
pondido contra viento y marea y 
a pesar del pobre rendimiento 
de los abridores. Su PCL de 
4.79 lo ubicaba como el tercero 
de la campaña y por debajo de 
la media, que era de 5.34, aun-
que el control pudo ser mejor, 
ya que archivaron más boletos 
que ponches.

Pero los abridores no acaba-
ron de encontrar la puerta de la 
estabilidad. Con 5.57 PCL y 322 
de bateo contrario, acumularon 
en la mitad de la temporada un 
balance desproporcionado de 
ocho triunfos y 13 reveses. La 
salvación fueron los relevistas, 
que llegaron al medio del torneo 
con balance de 11-6, 4.09 PCL y 
266 de bateo contrario.

En lo individual Frederich 
Cepeda, quien esta semana se 
confirmó como rey de los boletos 
en Series Nacionales al llegar a 
la astronómica cifra de 2 000, 
encabezó la ofensiva con 357 
de promedio, 30 impulsadas y 
20 anotadas, seguido de Rodo-
lexis Moreno: 348 y el máximo 

productor de carreras: 29 ano-
tadas, 24 impulsadas; Lázaro 
Fernández compiló para 336 
(30-13), Yunier Mendoza: 298 
(36-15) y Yunior Ibarra, quien a 
pesar de su bajo promedio: 218, 
aportó 17 empujadas. Destaque 
para Lázaro Viciedo, otra vez muy 
efectivo como emergente con 
353 y ocho impulsadas.  

Otros pudieran mejorar como 
Alberto Rodríguez: 197, Daniel 
de Jesús González: 200 y Rey 
Richard Ricardo, quien pese a 
sus 290, exhibió seis anotadas 
y ocho impulsadas, en tanto 
Javier Alejandro Escobar tiene 
potencialidades para superar 
su promedio ofensivo que fue 
de 269 (13-11) luego de los 
primeros 37 partidos.

El pitcheo descansó bási-
camente en los brazos de José 
Isaías Grandales, con cinco 
victorias y una derrota y 2.36 
de PCL; José Luis Braña: 4-2 y 
4.23; Yankiel Mauris: 3-1, con 
cinco salvados, 2.64 de PCL, 
y Yanieski Duardo: 2-3, cinco 
salvados y 1.40 de PCL.

Aunque ha mejorado en las 
últimas salidas, la mala excep-
ción fue el zurdo Ariel Zerquera, 
con 1-5 y 6.23, en tanto el resto 
apenas trabajó y el caso más 
notable fue el de Alex Guerra.

Gracias también a lo reñido 
de la lucha entre los contendien-
tes, a mitad de campaña la situa-
ción no es aún comprometida, 
pues apenas estaban a un juego 
de la zona de clasificación y a tres 
y medio de la cima en medio del 
cachumbambé de un torneo que 
cambia de líder como de guante.

Tras concluir el duro desafío 
vs. Matanzas en el Victoria de 
Girón, los espirituanos volverán 
al Huelga para medirse con 
Cienfuegos desde el 17 de mayo. 
Está claro que ahora que la serie 
apenas empezó su segunda mi-
tad, los Gallos no pueden dormir-
se en la valla y deben encontrar 
el camino de la estabilidad si 
aspiran a pasar a la segunda 
fase, aunque sea sudando la gota 
gorda, como auguramos. 

el bateo ha descendido en promedio y en productividad. /foto: vicente Brito

para alejandro claro este es el mejor resultado de su corta carrera. 

En lenguaje del béisbol, el average 
de los púgiles espirituanos en el Cam-
peonato Mundial de Boxeo de Taskent 
2023, Uzbekistán, sería muy alto, pues 
al cierre de la jornada del jueves dos de 
los tres que toman parte en el certamen 
ya tenían una medalla en su cuello.

Tanto Alejandro Claro como Yosbany 
Veitía intentaban mejorar el color a su 
presea bronceada durante la velada 
semifinal de este viernes, que coincidió 
con el cierre de la edición de Escambray 
y daba el acceso a la discusión de los 
títulos a los ganadores.

Lograr tal saldo es una actuación 
muy meritoria en un evento en el que 
Cuba vio sucumbir a sus hombres más 
encumbrados, al punto de quedarse 
fuera de la discusión de medallas los 
bicampeones olímpicos Julio César La 
Cruz, cinco veces titular mundial, Arlen 
López y Ronniel Iglesias, a quien se 
sumó el tres veces campeón del orbe, 
Lázaro Álvarez, en lo que es la mayor 
sorpresa del Mundial. 

Para Claro, representante de los 48 
kilogramos, es por mucho el mejor resul-

tado de su corta carrera. Antes de llegar 
a la cita, el debutante en estas lides solo 
archivaba una medalla de bronce en el 
Campeonato Nacional Playa Girón y una 
plata en la Copa Presidente, de Kazajas-
tán. Además, el muchacho debió ganar 
sus pleitos con una herida en su ceja 
izquierda en su primer combate, pero se 
recuperó y ganó otra vez para luego en la 
discusión del bronce emplearse a fondo 
ante el escocés Bashir Aqeel.

 En el caso de Veitía, asegurar bronce 
en los 54 kilogramos es también el retor-
no al podio mundialista después de lograr 
oro, plata y bronce en estas ediciones. 
Ese resultado lo alcanza pese a la incer-
tidumbre que ha creado su carrera en 
los últimos años en los que ha sido baja 
del equipo nacional y ha caído dos veces 
en los circuitos profesionales este año.

La derrota de los espirituanos fue a 
la cuenta de Jorge Cuéllar, quien cedió 
por bronce ante el indio Nishant Dev, 
en 71 kilogramos por decisión de 0-5, 
aunque puede considerarse un desem-
peño loable, ya que es su primera gran 
competencia.

Dos púgiles espirituanos 
en el podio del Mundial

Los muchachos del baloncesto 
espirituano merecen un lugar en el sitial 
del respeto y el reconocimiento: por 
segundo año sucesivo logran incluirse 
en el cuarteto semifinalista de la Liga 
Superior de Baloncesto (LSB).

Puede pasar cualquier cosa en el 
cotejo ante Capitalinos, que dará el 
pase a la discusión del título en un 
enfrentamiento pactado a cinco juegos, 
pero llegar a esa instancia con tantos 
tropiezos resulta una hazaña.

Los actuales subcampeones comen-
zaron con el pie izquierdo en el torneo 
y se mantuvieron así durante más de 
la mitad de la fase regular al punto de 
estar en el penúltimo lugar casi hasta 
el final. Pero tomaron un tercer aire y, 
cuando llegó el impasse por los Juegos 
del ALBA, estaban obligados a ganarle 
dos veces a Las Tunas para hacerse 
del último boleto en disputa con otros 
equipos aspirantes. Y lo lograron el 
pasado fin de semana para avanzar con 
el pie derecho. 

Como se recordará, el equipo 
espirituano empezó la LSB con deudas 
en su preparación y sin su líder natural 
Mario Luis Troyano, bujía en la medalla 
de plata de la pasada temporada, pero 

sacaron el extra. “Estuvimos casi seis 
meses sin entrenar y casi todo el torneo 
en penúltimo puesto —recalca Carlos 
Alberto Plascencia, comisionado provin-
cial de la disciplina—, los muchachos 
fueron adquiriendo la forma deportiva 
a medida que pasaba el evento, la 
calidad, el deseo y el ADN de los mu-
chachos de salir adelante estaba y fue 
lo decisivo. Contamos también con los 
dos refuerzos de Camagüey: Carlos 
César Villegas y Yonager Jorge, quienes, 
al igual que el pasado año, tuvieron una 
liga fenomenal. No quiere decir que 
vamos a entregar las armas, pero este 
resultado es ya algo grande”.

El pasado jueves inició la semifinal 
en la sala Yayabo, donde se jugaba al 
cierre de esta edición también el segun-
do choque. Las acciones se trasladarán 
hacia la capital del país para desarrollar, 
de ser necesario, los tres partidos res-
tantes. El equipo que gane tres pleitos 
discutirá el título ante el triunfador de 
la semifinal entre Santiago de Cuba y el 
actual campeón Ciego de Ávila.

Pase lo que pase, los muchachos de 
Michel Díaz están otra vez en la historia 
del básquet espirituano y cubano, adonde 
entraron en el 2022.

Basquetbolistas otra vez 
entre los cuatro grandes



Texto y fotos: Ana M. Panadés

diseño: Yanina Wong y José a. rodríguez   
corrección: miriam lópez y arturo delgado 
e-mail: cip220@cip.enet.cu 
teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

dirección: adolfo del Castillo no. 10
Código postal: 60 200. sancti spíritus 
impreso en empresa de periódicos. 
ueB Gráfica villa Clara. issn 9664-1277

directora: Gisselle morales rodríguez 
Subdirector: Yosdany morejón ortega
Jefe de información: reidel Gallo rodríguez
editora: Yoleisy pérez molinet 

Órgano oficial del comité provincial
del partido en Sancti Spíritus

Fundado el 4 de enero de 1979

8• variada           Sábado | 13 de mayo del 2023

El programa de transformación 
de barrios y comunidades —con un 
hondo espíritu fidelista— aspira no 
solo a la recuperación de inmuebles 
y espacios en los escenarios loca-
les; plantea como desafío mayor el 
de seguir articulando todas las vías 
posibles de participación popular 
en el diseño y búsqueda de las 
soluciones para hacer sostenibles 
las mejoras.

La esencia, además de concen-
trar recursos y fuerzas en acciones 
constructivas y de mantenimiento, 
es convocar, sumar y entusiasmar 
a los vecinos que terminan casi 
siempre siendo protagonistas del 
cambio. 

Bajo esas premisas marcha 
este programa en Trinidad, donde 
se ejecutarán en el presente año 
18 600 000 pesos en diversas 
acciones, desde la reanimación de 
bodegas, consultorios médicos y 
centros educacionales, hasta la re-
paración de viales, la construcción 
de parques infantiles y la atención a 
familias con problemáticas sociales 
complejas en los asentamientos 
de Tres Palmas, perteneciente al 
Plan Turquino, y Santiago Escobar 
y Manuel Sanguily, muy próximos a 
la cabecera municipal. 

ROSTROS DE
 LA TRANSFORMACIÓN

Angélica, Lina y Érika son las 
primeras en llegar a los columpios 
del parquecito infantil que estrena 
la comunidad con el nombre de 
Manuel Sanguily, uno de los pa-
triotas de la legendaria caballería 
mambisa. “Está muy lindo; vamos 
a jugar”, casi dicen a coro y se 
pierden entre la algarabía de todos.

Yamisleisys Marcos, la madre, 
se divierte tanto como ellas. “Los 
niños necesitan divertirse”, dice y 
se refiere al espacio construido por 
la Unidad Empresarial de Base de 
los Servicios Comunales y que fue 
concluido como parte de la primera 
etapa de los trabajos en este pobla-
do a la orilla de la ciudad. 

Mientras Escambray constata el 
entusiasmo de los vecinos, indaga 
también en el origen de esta comu-
nidad creada por la Revolución en el 
año 1964, perteneciente al Consejo 
Popular de Purísima y donde se ubi-
ca el restaurante La Chorrera, con 
fama bien ganada entre lugareños 
y visitantes. Su presidenta, Osnedy 
Valmaceda Medina, atiende por 
igual las seis circunscripciones y co-
noce los reclamos de sus electores.

“El abasto de agua, el estado 
de los viales y el alumbrado públi-
co estaban entre las principales 
insatisfacciones. Algunas de estas 
y otras cuestiones se solucionaron 
a partir, sobre todo, del diálogo y el 
entendimiento común”, asegura y 
pone como ejemplo la decisión de 
situar una llave en un tramo estra-
tégico de las redes de distribución 

para garantizar ciclos de entrega 
del preciado líquido que no exceden 
los cinco días.

Otros problemas demandan 
recursos y planificación, como es 
el caso de la reparación de los 
viales en asentamientos que for-
man parte de esta circunscripción 
e intransitables hasta hace muy 
poco. Luis Berroa, director de la 
Unidad de Servicios Comunales, 
no desconoce las fuertes limita-
ciones con el combustible y los 
equipos, pero se han priorizado 
estas labores por el impacto que 
tienen en el vecindario.

Si la comunidad de Manuel 
Sanguily luce ahora alumbrada se 
debe al apoyo de la Unidad Básica 
de Producción Cooperativa Frank 
País, una de las entidades situa-
das en esa demarcación y que, al 
beneficiarse por un proyecto de co-
laboración, proporcionó luminarias 
y bombillos led para uso familiar y 
colectivo, así como otros insumos 

distribuidos entre los más de 270 
residentes en el poblado.

POR LA RUTA DEL TRABAJO 
COMUNITARIO INTEGRADO

La transformación —que va 
más allá de solucionar problemas 
de carácter estructural y material— 
requiere asimismo del control 
popular como herramienta para 
evaluar la calidad de las labores y 
de los servicios que se prestan en 
los barrios, así como del fortaleci-
miento de las estructuras de las 
organizaciones en la comunidad.

La estrategia rumbo a la ma-
terialización de estos propósitos 
se denomina trabajo comunitario, 
una fórmula que, al decir de María 
Elena Gutiérrez, la delegada de esta 
circunscripción, ha comprometido 
a la mayoría de los vecinos en la 
solución de los planteamientos o 
en la búsqueda de alternativas ante 
el déficit de no pocos recursos.

Las acciones no han concluido 

Protagonistas del cambio
lograr la participación popular en las acciones previstas como parte del programa de transformación de barrios y comunidades 
constituye una de las premisas del Gobierno en trinidad

—explica—, pero se sigue avanzan-
do. Era un sueño para todos en la 
comunidad contar con un hermoso 
parque infantil que ya disfrutan 
los niños o la recuperación de los 
caminos hasta La Chorrera o Mai-
sinicú. En el programa se incluye la 
reanimación de la parada, la cons-
trucción de dos áreas deportivas, el 
Círculo Social y una posta médica.

Ana María Torres, una de las ve-
cinas agradecidas por las mejoras, 
señala el área donde se construirá 
el local para que el médico, per-
teneciente al consultorio de Félix 
Salabarría, atienda en días alternos 
a los pacientes del área. “Hasta 
este momento lo hace desde una 
vivienda y nunca ha fallado, pero 
no son las condiciones ideales”, se 
lamenta mientras habla con orgullo 
de la solidaridad que se respira en 
el asentamiento.

Ser parte de la transformación 
entusiasma a Irene Acosta Miranda, 
una de las 20 alumnas del recién 

creado círculo de abuelos atendi-
dos por un profesor del Inder. “Cla-
ro, mi hija, es una idea buenísima; 
nos ayuda mucho para mantener la 
salud y la alegría de vivir”, dice con 
tono optimista.  

PROBLEMÁTICAS SOCIALES 
EN LA MIRA 

Las transformaciones en barrios 
y comunidades con múltiples vulne-
rabilidades en Trinidad no pueden 
desligarse de un enfoque humano 
e integrador. Lo reconoce Tania 
Gutiérrez Fontanills, presidenta de 
la Asamblea Municipal del Poder 
Popular, quien insiste en la intensión 
de diagnosticar todas las situacio-
nes sociales y definir acciones para 
resolverlas o darles tratamiento.

“No ha sido un proceso está-
tico, pues en la medida que se 
avanza aparecen problemáticas 
y limitaciones; de ahí que en las 
propuestas de solución se deban 
evaluar proyectos que incorporen 
a los nuevos actores económicos, 
con responsabilidades y compro-
misos en los escenarios locales”. 

La comunidad de Manuel San-
guily constituye un lugar privilegia-
do, según María Elena, la delegada. 
Con el acompañamiento de los 
trabajadores sociales y del resto 
de las organizaciones de masas, 
además del apoyo de numerosas 
entidades, entre ellas la UBPC 
Frank País y Servisa, ambas en el 
entorno comunitario, se les ha brin-
dado mucha ayuda a las familias 
vulnerables, en particular a las 10 
madres con tres hijos o más.

Una de ellas, Yaneisy León 
Calderón, agradece el apoyo y la 
entrega de varios recursos. “Ahora 
estoy en los trámites para obtener 
la propiedad de mi casa”, dice con 
lágrimas en los ojos. 

El arte y la cultura llegan tam-
bién a la comunidad de Manuel 
Sanguily de la mano del trovador 
Félix Cintra, de artistas aficiona-
dos y de otros proyectos. Así, con 
esos retazos que deleitan el alma 
se dibuja la cotidianidad de este 
asentamiento a solo unos pasos 
de playa La Boca. 

el parque infantil es una de las obras concluidas durante la primera etapa de la reanimación de este poblado a orillas 
de trinidad.

a la derecha, la delegada maría elena Gutiérrez reconoce el apoyo de los vecinos 
y de las entidades económicas enclavadas en la zona.

la cultura también llega a los vecinos que disfrutan de las canciones 
del trovador Félix cintra.


